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Чем запомнится дата 
18 марта 2018 года? КонеЧно, 
в этот день мы, южноуральцы, 
равно КаК и все россияне, 
будем выбирать президента. 
но не тольКо. будет сразу два 
повода прийти на 
избирательные уЧастКи. 
и второй – это возможность 
проголосовать за проеКты 
по благоустройству 
общественных пространств 
в рамКах программы 
«городсКая среда». луЧшие 
по итогам рейтингового 
голосования будут 
реализованы в территориях 
нашей области в первую 
оЧередь. а знаЧит, исполнив 
свой граждансКий долг 
в масштабах целой страны, 
мы исполним его 
и для самих себя, 
в масштабах своего двора, 
улицы, поселКа, города...

Жители региона готовятся        
к рейтинговому голосованию. 
а какое общественное 
пространство выберете вы?

19 крупнейших 
муниципалитетов 
области проведут 
рейтинговое 
голосование

30 тыс. 
заявок на 
благоустройство 
поступило от граЖдан

всЁ в наших руках

в фойе дворца Культуры южноуральсКа встреЧающие, словно в зале прилета, держат 
таблиЧКи с надписями: «увельсКий район», «еманжелинсКий район», «етКульсКий 
район», «оКтябрьсКий район», «КорКинсКий район», «КопейсКий городсКой оКруг», 
«южноуральсКий городсКой оКруг», и неслуЧайно. с самого утра на сцену дК пестрыми 
лепестКами слетаются творЧесКие КоллеКтивы из семи муниципальных образований 
мКс «востоЧный», Чтобы объединиться в цветиК-семицветиК – символ 
многожанрового фестиваля «мы вместе!». 

«мы вместе!»

Владимир Мякуш, 
председатель 
Законодательного Собрания 
Челябинской области 
(фракция «Единая Россия»):

В сегодняшнем фестивале приняли уча-
стие представители семи муниципаль-
ных образований Челябинской области. 

Я уверен, что благодаря таким мероприяти-
ям на Южном Урале будут зажигаться новые 
звезды. Это нужно всем нам. Именно поэтому 
в прошлом году в рамках партийного проекта 
«Местный дом культуры» был сдан в эксплуа-
тацию прекрасный ДК в Южноуральске. Не все 
сделано, но пройдет немного времени, и вме-
сте с жителями мы завершим начатое. Кроме 
того, не прекращается работа по реконструк-
ции городского парка по проекту «Парки ма-
лых городов». Продолжается благоустройство 
дворовых территорий. Все это – достойный 
пример реализации тех инициатив, которые 
исходят от главы государства. По решению 
президента все проекты, реализуемые 
партией «Единая Россия», приобрели ста-
тус приоритетных. 

Подробности на стр. 2.
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КаК это будет?
Всё всерьез: избирательный уча-

сток (скорее всего, неподалеку от 
места выборов президента), кабинка, 
бюллетень с названиями террито-
рий... Но как же выбрать? Большин-
ство из нас – люди занятые. Даже 
если хочется поближе познакомиться 
с планами благоустройства парков 
в своем районе, иногда так трудно 
найти для этого минутку... К счастью, 
на голосование по «Формированию 
комфортной городской среды» можно 
приходить без предварительной под-
готовки. Получить всю информацию 
об объектах можно будет на месте. 

Правда, стоит учитывать, что 
все схемы и проекты будущих про-
странств – пока только примерные 
изображения. Составить полноцен-
ный дизайн-проект территории мож-
но будет после того, как объект прой-
дет голосование. Предварительные 
варианты нужно было сделать, чтобы 
нам проще было определиться: ведь 
на одной и той же территории можно 
создать хоть сквер с прогулочными 
дорожками, хоть зону аттракционов, 
хоть стадион. Чтобы голосовать за 
благоустройство, нужно знать, каким 
станет новый объект.

Планы и предварительные про-
екты тоже составляли по заявкам 
жителей: в городах шел прием пред-
ложений. Обращения жителей позво-
лили определить, что будет создано 
на той или иной территории. Осталось 
только проголосовать, чтобы решить, 
когда там начнутся работы. 

а зачем по ранжиру?
Чем выделяется предстоящее рей-

тинговое голосование за обществен-
ные пространства? Внимательный 
читатель сразу обратит внимание на 
слово «рейтинговое». Для нас такая 
схема достаточно непривычна. Вот, 
скажем, на президентских выборах 
может быть только один победитель. 
О том, кто занял второе место, а кто 
третье, конечно, сообщат в новостях, 
это обсудят политологи, но не более 
того. Рейтинговое голосование устро-
ено иначе.

Конечно, победитель все равно 
будет: в каждом муниципалитете 
определится общественное простран-
ство, которое набрало больше всего 
голосов. Его благоустроят в 2018 году. 
Горожане, которые на голосовании не 
поленились и смогли вывести свое 
пространство в лидеры, увидят его 
обновленным уже в сентябре. Но и 
про другие территории не забудут – их 
расставят по ранжиру, в зависимости 
от того, сколько людей отдало тому 
или иному участку голоса. Чем боль-
ше сторонников, тем выше место в 
рейтинге, а значит, больше шанс, что 
и этим объектом займутся в ближай-
шее время. Ведь, например, в 2017 
году, как рассказал заместитель ми-
нистра строительства и инфраструк-
туры Иван Белавкин, в Челябинской 
области вместо запланированных 
789 дворов благоустроили 835, а вме-
сто 98 общественных территорий, ко-
торые первоначально входили в план, 

– все 104. Это получилось благодаря 
удачному проведению аукционов и 
экономии на контрактах. Значит, и в 
2018 году есть шанс сделать больше, 
чем запланировано изначально – не 

только отреставрировать объект, ока-
завшийся на вершине рейтинга, но и 
начать работы по второму простран-
ству из списка. 

А что произойдет, если в этом году 
мы не добьемся значительной эко-
номии? О рейтинге придется забыть? 
Нет, вовсе нет. Список общественных 
пространств останется актуальным и 
в 2019 году. Так что вице-лидеры рей-
тинга через год станут первыми кан-
дидатами на благоустройство. Таким 
образом, выборы общественных про-
странств – это тема не только 2018 
года. Наши голоса определят судьбу 
городских объектов на достаточно 
долгий срок.

не надо драКи!
Какие пространства будут бла-

гоустроены совсем скоро, а каким 

придется подождать, мы узнаем 25 
марта – именно к этому дню должны 
подвести итоги рейтингового голосо-
вания и обнародовать результаты. А 
пока во всех муниципалитетах идут 
бурные обсуждения и на сходах 
только что до драк не доходит. Осо-
бенно часто звучат названия парков 
и скверов, которые челябинцы хотят 
увидеть благоустроенными.

 – У нас увеличилось число людей, 
которые ведут здоровый образ жизни, 
которые готовы гулять на выходные 
всей семьей, с детьми, – рассказала 
заместитель главы Челябинска Ната-
лья Котова. – Мы должны обеспечить 
для них удобные пространства. Очень 
большой ажиотаж вызвали тропа 
здоровья, парк Северо-Западный и 
Никольская роща. Люди хотят поль-
зоваться этими пространствами, хо-
тят там гулять. Наша задача – создать 
большую тропиночную сеть, малые 
формы, освещение. Это будет первый 
этап работы. Но, поскольку програм-
ма рассчитана на пять лет, можно 
будет ждать продолжения. 

Напряженными оказываются и со-
вещания во дворах: жителям одного 
или нескольких близлежащих домов 
бывает трудно решить, как именно 
должна выглядеть их общая дворо-
вая территория. Тем не менее Иван 
Белавкин уверяет: компромисс всег-
да можно найти.

 – В феврале мы проводили со-
вещание и встречу с жителями в Кусе. 
На район выделено восемь миллио-

нов, из них город получает четыре. 
Администрация предлагала провести 
благоустройство четырех дворов и 
одного общественного пространства. 
Сначала, конечно, все старались «пе-
ретянуть одеяло»: все хотят асфальти-
рование, малые формы, то и другое, 

– рассказал замминистра. – Но когда 
все встретились и началось общее 
обсуждение, то во всех четырех дво-
рах признали: а зачем распыляться? 
Давайте сделаем один комплексный 
проект, чтобы дети в нашем микро-
районе могли приходить на полно-
ценную площадку. Нужно общаться, 
нужно обсуждать варианты – и мож-
но найти компромисс.

история 
продолжается? 

Уже не раз и не два говорилось о 
том, что «Формирование комфортной 
городской среды» – проект долго-
играющий. Однако беспокойство не 
унимается. Вот и 6 марта, во время 
круглого стола Общественной пала-
ты Челябинска, посвященного обще-
ственным пространствам, по прямой 
линии поступил вопрос: «А после 18 
марта финансирование программы 
не прекратится?»

 – Точно не прекратится, – не смог 
сдержать улыбки глава городской 
думы Челябинска Станислав Моша-
ров. – Бюджет страны составляется 
на плановый период в три года. И 
в трехгодичном бюджете Федерации 
уже запланированы средства на реа-
лизацию программы «Формирование 
комфортной городской среды».

Таким образом, по крайней мере 
в ближайшие годы свернуть про-
грамму не удастся. А в целом она 
рассчитана на выполнение в течение 
пяти лет. Именно поэтому во многих 
территориях список пространств для 
голосования состоит из пяти объектов, 
в принципе, он позволяет распреде-
лить очередность благоустройства на 
все время работы программы.

Надежда Медведкина

муниципалитеты, в которых 
проходит рейтинговое 

голосование:
верхний уфалей, 

Златоуст, 
Копейск, 

Кыштым, 
Магнитогорск, 

Миасс, 
озерск, 

снежинск, 
трехгорный, 

троицк, 
усть-Катав, 
Чебаркуль, 
Челябинск, 

Южноуральск, 
аша, 

Еманжелинск, 
Карталы, 
Коркино, 

сатка. 

Наталья котоВа, первый 
заместитель главы города 

Челябинска:
В прошлом году в Челябинске в программу 
вошло девять объектов. В их числе оказались 
знаковые места. Пример – сквер Семейный в 

Ленинском районе: ранее там не было собственного 
парка. Также удалось сделать пять спортивных пло-
щадок с антивандальными тренажерами в разных 
районах города. Они очень востребованы, например, 
площадка за памятником Курчатову в светлое время 
суток не пустует. В этом году заявок поступает еще 
больше. По каждому району есть свои лидеры – от пяти до семи территорий, 
которые вырвались вперед. 

александр ГлазкоВ, глава 
Саткинского района:

Наши саткинцы очень активно себя показали. 
Когда мы вскрывали урны и начинали под-
счет заявок на благоустройство, то нашли 10 

358 бюллетеней. А поскольку в каждом обращении 
можно было указать не один объект, то число пред-
ложений перевалило за 13 тысяч.

Один из лучших результатов, более 4 тысяч голо-
сов, – у Каргинского парка. У нас нет большого парка, 
и у жителей было желание, чтобы власти обратили 
на это внимание. Парк находится на пруду в центре 
города. У нас уже есть наработки по его благоустройству, вероятно, в этом 
году удастся приступить к их реализации. 

Евгений СВЕтлоВ, глава 
Еманжелинского района:

Проект «Городская среда» за короткое время 
стал действительно народным. У нас, наверное, 
нет ни одного жителя, который бы о нем не знал. 

Более того, люди увидели, что он действительно дает 
результат в благоустройстве как жилых микрорайонов, 
так и общественных пространств. В прошлом году мы 
благоустроили три общественных пространства, в том 
числе центральный городской парк. Поэтому «Город-
ская среда» получила огромный положительный от-
клик. В этом году мы установили шесть урн для сбора 
предложений. Всего собрали около 500 бюллетеней, но практически все они были 
коллективными, под каждым стояли десятки подписей. Таким образом по-
дали заявки около 4 тысяч жителей. Мы отобрали самые популярные пред-
ложения. В рейтинговое голосование в марте попадут семь пространств. 

насколько активны Жители Челябинской области и как они 
относятся к проекту? задаем эти вопросы руководителям 
нескольких муниципалитетов.

1 млрд 54 млн рублей – общая 
сумма на реализацию проекта 
в 2018 году

835,4  млн  –
 выделил федеральный бюджет на 
благоустройство дворовых территорий 

18,5  млн  – 

выделил федеральный бюджет на 
реконструкцию парков и мест массового 
отдыха  

195,98  млн  – 

софинансирование областного бюджета 
на дворы

4,46  млн  –  

софинансирование областного бюджета 
на парки

всЁ в наших руках
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Ирина Яббарова

выборы-2018

андрей СаМСоНоВ, депутат 
Законодательного Собрания 

Челябинской области, заместитель 
председателя комитета 

по промышленной политике 
и транспорту 

(фракция «Единая Россия»):
18 марта 2018 года состоят-
ся главные выборы страны. 
Россия будет выбирать сво-

его лидера на ближайшие шесть 
лет. И от того, кого выберут граж-
дане, зависит наше будущее, бу-
дущее наших детей и родителей. 
Наш выбор не просто повлияет 
на развитие страны. Президент 
задаст вектор дальнейшего раз-
вития в экономическом, соци-
альном и даже политическом плане. Поэтому я пойду 
на выборы 18 марта 2018 года и призываю всех жителей 
Челябинской области также сделать свой выбор.

анатолий БраГиН, 
заместитель председателя 

Законодательного Собрания 
Челябинской области, 

председатель комитета 
по законодательству, 

государственному строительству 
и местному самоуправлению 

(фракция «Единая Россия»):
Идти на выборы – это прежде всего конститу-
ционный долг каждого человека. Потому что 
основой демократии государства является активное участие населения в 

управлении государством, а принять участие в управлении страной ее граждане 
могут только через выборы. Ведь избиратели делегируют свой голос кандидату, 
программа которого им наиболее близка. Мы сами должны выбирать власть и 
спрашивать со своих кандидатов, каким образом они обеспечивают защиту на-
ших интересов в управлении государством.

Лично я всегда хожу на выборы и 18 марта 2018 года тоже вместе со свои-
ми близкими пойду на избирательный участок, чтобы сделать свой выбор.

Юрий карликаНоВ, первый 
заместитель председателя 

Законодательного Собрания 
Челябинской области 

(фракция «Единая Россия»): 
Президент страны – это национальный лидер, 
человек, который определяет внешнюю и вну-
треннюю политику на протяжении шести лет. И 

лично мне не безразлично, кто будет представлять 
своих граждан на внешнеэкономической арене и 
внутри страны. 

На сегодняшний день в стране уже задан конкрет-
ный вектор внутреннего и внешнего развития, и в сложившихся условиях 
каждый человек обязан в день выборов высказать свое мнение по под-
держке того или иного кандидата.

константин захароВ, 
заместитель председателя 

Законодательного Собрания 
Челябинской области, 

председатель комитета 
по экономической политике 

и предпринимательству 
(фракция «Единая Россия»):

Я иду на выборы, потому что хочу, чтобы у моих 
детей было будущее, чтобы моя мама чувствова-
ла уважение со стороны общества, государства и 

получала достойную пенсию. Кроме того, я очень хочу, чтобы Россией – стра-
ной с тысячелетней историей – управлял достойный человек. Именно поэто-
му я иду на выборы и призываю это сделать каждого жителя Южного Урала.

олег ГоликоВ, председатель 
комитета Законодательного 

Собрания по строительной 
политике и жилищно-

коммунальному хозяйству 
(фракция «Единая Россия»):

Я всегда хожу на выборы. Потому что считаю, 
что это долг каждого гражданина Российской 
Федерации. Ведь от того, кому мы отдадим 

свой голос, зависит будущее нашего государства, 
внутренняя и внешняя политика, развитие стра-
ны. А идти на президентские выборы еще важнее, поскольку они задают 
вектор развития страны. Считаю, что на этот раз особенно тщательно нужно 
подойти к выполнению своего гражданского обязательства, потому что 
наша страна прожила серьезный период стагнации, кризисов, экономи-
ческих блокад со стороны мирового сообщества. Но на сегодняшний день 
Россия взяла курс на развитие, и чтобы не сойти с этого курса, не упасть 
в экономическую, социальную, внешнеполитическую яму, нам нужен 
сильный президент.

александр Журавлев, 
заместитель председателя 

Законодательного Собрания 
Челябинской области, 

председатель комитета 
по социальной политике 

(фракция «Единая Россия»):
Вопрос идти или не идти на выборы для меня 
не стоит. Я – гражданин России и игнорировать 
выборы, занимать пассивную позицию не 

мой стиль. Ходил, хожу и буду ходить на выборы, 
потому что это мое право, моя свобода, моя культура. Уверен, что все, кто 
разделяет мою позицию, также обязательно придут 18 марта этого года 
на избирательные участки.
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Владимир Мякуш, председатель 
Законодательного Собрания 
Челябинской области (фракция «Единая 
Россия»):

Я хочу, чтобы Россия была сильной, авторитетной, могучей 
страной. Хочу, чтобы в ней жили счастливые люди, чтобы 
у детей была возможность учиться, чтобы каждый граж-

данин России чувствовал уверен-
ность в завтрашнем дне. Поэтому 
я иду на выборы.

Я считаю, что все южноуральцы 
должны прийти на выборы 18 мар-
та и отдать свой голос за того кан-
дидата, которого считают нужным 
для области, для Российской Феде-
рации. И я думаю, что сегодня эта 
обязанность, определенная Кон-
ституцией Российской Федерации, 
должна быть выполнена каждым 

гражданином. Призываю жителей Челябинской области 
18 марта прийти на выборы и выбрать кандидата, которого 
они считают полезным, нужным и самым эффективным.
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в 2017 году по инициативе главы государства владимира путина в ЧелябинсКой области наЧалась 
реализация ряда приоритетных проеКтов, Которые в совоКупности охватили все сферы жизни 
южноуральцев. проеКт «детсКий спорт» дал старт обновлению шКольных спортзалов. первый звоноК 
возвестил о наЧале масштабной реКонструКции театров в рамКах проеКта «театры малых городов». 
первый аККорд прозвуЧал в проеКте «местный дом Культуры». первый Камень в глобальное 
благоустройство дворовых территорий заложил проеКт «городсКая среда». первопроходцами в проеКте 
«парКи малых городов» стали преображенные парКи и сКверы. впереди еще много работы. 
южноуральцев ждут велиКие дела. К примеру, рейтинговое голосование по проеКтам, Когда мы с вами, 
жители ЧелябинсКой области, сами будем решать, Что нам нужно в первую оЧередь благоустроить, 
реКонструировать, построить. а поКа давайте на КонКретных примерах вспомним, Что нам принес год 
минувший. 

Владимир 
ПутиН, 

президент 
Российской 
Федерации:

Нам нужно создать 
современную среду 
для жизни, преоб-

разить наши города и 
поселки. При этом важ-
но, чтобы они сохранили 
свое лицо и историческое 
наследие. У нас уже есть 
успешный опыт обнов-
ления городской среды и 
инфраструктуры. От этого 
хочу сейчас оттолкнуться. 
Этот опыт есть и в Казани, во Владивостоке, в Сочи. Меня-
ются многие региональные столицы и малые города. Мы 
в принципе научились это делать. Предлагаю развернуть 
масштабную программу пространственного развития Рос-
сии, включая развитие городов и других населенных 
пунктов, и как минимум удвоить расходы на эти цели в 
предстоящие шесть лет.

Владимир Мякуш, председатель Законодательного 
Собрания Челябинской области (фракция «Единая Россия»):

Хочу отметить, что, часто бывая в городских округах и сельских по-
селениях Челябинской области, вижу, как преображается наш регион в 
результате реализации таких партийных проектов, как «Городская среда», 

«Детский спорт», «Парки малых городов» и других. 
Благодаря проектам в регионе получила импульс массовая инициатива жите-
лей, которые сегодня, чувствуя ответственность за развитие своего поселка, 
города, района, вносят предложения. Ведь все, что уже сделано или еще будет 
сделано, – все это по наказам избирателей. За каждым объектом стоит 
решение южноуральцев. В свою очередь мы будем делать все, чтобы 
работы в рамках партийных проектов проводились в комплексе.

нам строитЬ и житЬ помоГает

П
роект «Городская среда » партии «Единая Россия » подразуме-
вает создание благоприятной современной городской инфра-
структуры и контроль осуществления планов комплексного 

благоустройства дворовых территорий. Хотя первоначально в рамках 
проекта средства выделялись только городам, однако было принято 
решение оказать финансовую поддержку и сельским поселениям.

В 2017 году Саргазинское сельское поселение первым в Сосновском 
районе вошло в проект. Местные жители с большим вниманием по-
дошли к выбору места. Им стала обширная дворовая территория много-
квартирных домов недалеко от школы. Выстроилась единая ось благо-
устройства: школа – ледовый корт – спортплощадка – детский городок.

Выступая на празднике двора, посвященном окончанию работ, пред-
седатель Законодательного Собрания Владимир Мякуш (фракция «Еди-
ная Россия») отметил, что проект будет продолжен, а значит, саргазинцам 
уже стоит думать над новыми предложениями по благоустройству. 

приоритетные проекты: как все наЧиналось
приоритЕтныЕ проЕКты

в Челябинской области благоустроено 835 дворов и 104 общественные территории. 
По рейтингу Минстроя россии регион заниМает 7-е Место По реализации Проекта 

городсКаЯ срЕда

г. Южноуральск г. Златоуст

парКи Малых городов

парКи разнЫе нужнЫ

Г
ородской парк в Южноуральске по праву можно назвать тер-
риторией детства. Здесь и аттракционы, и малые архитектур-
ные формы, и сцена для выступлений, и канатный городок 

в прилегающем сосновом бору. Совсем иное настроение – почтение 
к героическому прошлому, уважение перед защитниками Отчизны 

– создает Сквер памяти участников Великой Отечественной войны в 
Троицке. Между тем оба объекта преобразились именно в прошлом 
году, когда вошли в приоритетный проект «Парки малых городов». 
Отметим, что в обоих случаях решающее слово в реконструкции оста-
валось за жителями, южноуральцами и троичанами. Они высказывали 
свои предложения, Надо сказать, что так будет и впредь. По словам 
председателя Законодательного Собрания Владимира Мякуша, из-
менениям в городском парке Южноуральска только положено начало, 
проект «Парки малых городов» рассчитан на несколько лет. А значит, 
продолжение следует...

в 2017 году По Проекту Проводилась реконструкция сквера ПаМяти уЧастников 
великой отеЧественной войны в г. троицке и городского Парка в Южноуральске

г. Южноуральскг. Троицк
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в 2017 году в Челябинской области По Проекту «Местный доМ культуры» отреМонтирован 21 дк

Я
ркий пример комплексной реализации партийного про-
екта «Детский спорт» - средняя школа № 5 в селе Кала-
чево Копейского городского округа. В начале 2017 года 

на пришкольной территории для ребят открылась современная 
мини-футбольная площадка. По этому поводу местная детская 
команда по футболу даже приняла в свои форварды спикера 
областного парламента Владимира Мякуша. Между тем, после 
игры мальчишки обратили внимание Владимира Викторовича на 
состояние школьного спортзала, которому требовался серьезный 
ремонт. Председатель Законодательного Собрания побеседовал с 
калачевцами и посоветовал подать заявку на вхождение в проект. 
И вот, в начале нового учебного года была перерезана символичная 
красная ленточка на пороге обновленного спортзала.

дЕтсКий спорт

в Челябинской области отреМонтировано 16 сПортзалов в 12 МунициПальных образованиях

будуЩим чемпионам россии

Саргазинское поселение с. Калачево

тЕатры Малых городов

г.Златоуст

«обЫКноВенное чудо»

Д
ействительно, то, как преображались в 2017 году те-
атральные подмостки малых городов нашей области, 
южноуральцы называли не иначе как чудом. Партий-

ный проект «Театры малых городов» заявил о себе сразу на не-
скольких сценах – в златоустовском театре «Омнибус» и в театрах 
«Наш дом» и «Золотой петушок» города Озерска. Речь идет о 
поддержке творческой деятельности, о выделении средств на 
постановки, приобретение костюмов и изготовление декораций. 
Чем и не преминули воспользоваться в Златоусте и в Озерске. 
В частности, театр «Наш дом», войдя в проект, получил воз-
можность привести в порядок декорации, костюмы, закупить 
необходимый реквизит, световое и звуковое оборудование. А 
главное – подготовить к новому театральному сезону большую 
премьеру – спектакль «Обыкновенное чудо».

в 2017 году была оказана Поддержка златоустовскоМу театру «оМнибус» и театраМ драМы 
и коМедии «наш доМ» и «золотой Петушок» города озерска

г.Озерск

МЕстный доМ Культуры 

талантам нужно помоГатЬ

Ю
жноуральская земля богата самородками. Не столько 
камнями-самоцветами, сколько одаренными людьми. Не об 
этом ли говорил наш великий земляк Павел Бажов? И не сим-

волично ли, что именно в Доме культуры имени П.П.Бажова Копейского 
городского округа в феврале прошлого года был дан старт масштабным 
проектам «Марафон талантов» и «Местный дом культуры»? К слову, 
первым в приоритетный партийный проект и вошел здешний ДК. Требо-
валось провести колоссальную работу. И она была проведена, причем, в 
несколько этапов. Дом культуры преобразился как нельзя кстати: в 2018 
году поселок Бажово празднует свое 70-летие. И обновление культурного 
центра поселка, коим является ДК, стало для жителей лучшим подарком.

В последних числах 2017 года после капитального ремонта открылся 
Дом культуры имени А.С.Пушкина в Еманжелинском районе. Столько 
восторга и положительных эмоций храм искусств не видел давно. Под 
впечатлением оказались не только самые маленькие, но и взрослые. Тем 
более что на карте Еманжелинского района проект «Местный дом культу-
ры» был отмечен еще в двух учреждениях. Так, масштабные ремонтные 
работы произведены в Доме культуры и кино имени Николая Мерзлики-
на. Преобразился и Дом культуры 30-летия ВЛКСМ в поселке Батуринский, 
где отремонтирован коридор в левом крыле здания, а в зрительном зале 
обновлен потолок, сцена, установлено новое освещение и кресла.

в дк имени баЖова:
• отремонтирована 
кровля; 

• проведен комплексный 
ремонт внутренних 
помещений;

• обновлены пол и стены;
• отремонтирован фасад;
• приобретено новое 
оборудование. 

Подготовил Александр Патритеев

Владимир Мякуш, председатель Законодательного 
Собрания Челябинской области (фракция «Единая 
Россия»):

В Челябинской области реализуется ряд партийных проектов, благодаря 
которым наш регион преображается. Один из них – проект «Местный дом 
культуры», благодаря которому нам уже удалось отремонтировать клубы и 

дома культуры во многих муниципалитетах.
Среди ДК, которым повезло войти в проект в 2017 году, – Еманжелинский Дом 
культуры имени А.С. Пушкина. После ремонтных работ он соответствует всем стан-
дартам. Но пока проведен только первый этап работ, как председатель Законода-
тельного Собрания готов оказать помощь по выделению дополнительного 
финансирования для окончательного ремонта ДК. Ведь наши дети должны 
заниматься творчеством и развиваться в достойных условиях.

г. Еманжелинск

п. Бажово
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П
онимая важность такого 
момента в жизни, пред-
седатель Законодательно-

го Собрания Челябинской области 
Владимир Мякуш (фракция «Единая 
Россия») уже давно завел необычную 
традицию: лично вручать паспорта 
ребятам, которые добились наи-
больших успехов в учебе, спорте, 
творчестве. Ежегодно в областной 
парламент приглашаются школьники, 
которым вручает российские паспор-
та лично председатель Законодатель-
ного Собрания. Не стал исключени-
ем и этот год. На днях в стенах ре-
гионального парламента состоялась 
торжественная церемония вручения 
российских паспортов юным челябин-
цам. Приглашение на церемонию по-
лучили 15 ребят. И несмотря на свой 
юный возраст, каждый из них может 
похвастаться большими достижения-
ми в разных сферах жизни.

Поздравляя с этим торжествен-
ным днем, председатель Законо-
дательного Собрания Челябинской 
области Владимир Мякуш отметил, 
что вручение российского паспорта – 
один из самых знаменательных дней 
в жизни каждого россиянина.

– Сегодня, получая паспорт, вы не 
только получаете принадлежность 
к Российской Федерации, – обратил 
внимание Владимир Мякуш. – На вас 
также возлагается большая ответ-
ственность за будущее нашей страны. 
Наличие паспорта говорит о том, что 
вы стали полноценными граждана-
ми Российской Федерации, а значит, 
должны любить свою страну, а также 

малую родину – Южный Урал, быть 
патриотами, чтить нашу историю и 
культуру, бережно хранить традиции 
и с гордостью носить высокое звание 
гражданина Российской Федерации. 
Время быстро идет, все меняется. 
Пройдет совсем немного времени и 
вы станете взрослыми. И вы должны 
быть готовыми к решению сложных 
задач по развитию и процветанию 
нашей страны. Ведь вы придете на 
смену старшему поколению и буде-
те отвечать за все, что будет про-
исходить в России. Уверен, что вы с 
честью и достоинством продолжите 
традиции старшего поколения и сде-
лаете все, чтобы Россия была сильной 
и могучей страной, а люди, живущие 
в ней, – счастливыми.

Также в своем выступлении Влади-
мир Мякуш выразил огромную при-
знательность и слова благодарности 
родителям, учителям и директорам 
школ – всем тем, кто воспитывает 
подрастающее поколение, учит ребят, 
формирует их мировоззрение, гото-
вит ко взрослой жизни.

К добрым словам председателя 
областного парламента присоедини-
лась начальник Управления по вопро-
сам миграции Главного управления 
МВД России по Челябинской области, 
полковник полиции Светлана Сели-
верстова, которая также уверена, что 
получение паспорта гражданина Рос-
сии – значимое событие.

– Теперь на вас, ребята, возлага-
ются определенные права и обязан-
ности, – обратила внимание Светла-
на Селиверстова. – Своей хорошей 
учебой, своими добрыми делами вы 
будете вносить вклад в укрепление 
могущества нашей великой России. И 
мы надеемся, что вы будете достой-
ными гражданами нашей страны.

Степень важности этого события 
хорошо осознают и сами школьники, 
которые участвовали в торжествен-
ной церемонии.

Так, братья-двойняшки Олег и 
Кирилл Коклюхины признались, что 
совсем не ожидали, что паспорта 
граждан Российской Федерации бу-
дут получать в такой торжественной 
обстановке. Это, по словам братьев, 
очень приятно и необычно. А еще 
говорит о том, насколько это событие 
считается серьезным. А значит, те-
перь их задача – не подвести взрос-
лых, которые так высоко оценили все 
их заслуги.

Кстати, заслуги мальчишек трудно 
было не заметить. Братья активно 
занимаются спортом, имеют много-
численные призы, дипломы и меда-
ли, оба – полуфиналисты турниров 
по многоборью «Самый сильный 
школьник». К тому же, Олег полу-
чил звание лучшего игрока матча по 
традиционному турниру по хоккею 
с шайбой «Тёма», а Кирилл – обла-
датель зеленого пояса по карате, а 

также награжден золотым знаком 
отличия iV степени Всероссийского 
физкультурно-спортивного комплек-
са ГТО в январе 2018 года.

– Мы занимались разными видами 
спорта, – рассказал Кирилл, – просто 
искали, где интереснее. Сейчас уже 
определились – нам обоим нравится 
хоккей. Играем в одном звене, всегда 
помогаем друг другу.

– И понимаем другу друга без слов, 
– тут же добавляет его брат Олег. – Я 
в команде – центральный, а Кирилл 

– правый нападающий. И нам гораздо 
проще в игре, чем всем остальным 
ребятам, поскольку мы – братья. И 
привыкли друг другу помогать, под-
сказывать. Мы даже уроки друг дру-
гу помогаем делать, ведь учимся в 
одном классе.

Любопытно, но даже мечта у бра-
тьев одна на двоих – после школы 
мечтают поступить в летное училище.

Родители увлечения сыновей 

полностью поддерживают, считая, 
что свою судьбу мальчишки должны 
выбирать самостоятельно.

– Они у нас молодцы, – с гордостью 
замечает папа мальчиков Николай 
Коклюхин. – Оба занимают активную 
жизненную позицию. Хорошо учат-
ся, занимаются спортом. Мы очень 
ими гордимся. Да и то, что паспорта 
ребята получили не где-нибудь, а в 
Законодательном Собрании, тоже, я 
считаю, в определенной степени ска-
жется на их высокой ответственности 
перед своей судьбой.

На память для участников тор-
жественной церемонии была сде-
лана общая фотография с председа-
телем Законодательного Собрания 
Челябинской области Владимиром 
Мякушем. А завершилось меро-
приятие экскурсией по областному 
парламенту.

Ирина Яббарова. 
Фото Олега Каргаполова

а вы помните, КаК впервые 
полуЧали российсКий паспорт? 
сКорее всего, это было вполне 
обыденно: подали доКументы, 
в назнаЧенный день и Час 
пришли в паспортный стол, 
расписались, а взамен полуЧили 
свой самый главный доКумент, 
удостоверяющий лиЧность. 
в наши дни вруЧение паспортов 
тольКо вступающим в свои 
заКонные права юным 
россиянам нередКо похоже на 
праздниК. и это правильно. ведь, 
пожалуй, многие согласятся, 
Что таКой день должен 
запомниться на всю жизнь.

мы – граЖдане россии

Владимир Мякуш, председатель 
Законодательного Собрания Челябинской области 

(фракция «Единая Россия»):
Получение паспорта – волнительный день для всех девчонок и мальчишек. 
Особенно, учитывая, что свои паспорта они получают в Законодательном 
Собрании. С получением паспорта у них появляются определенные права и 

обязанности. От всей души поздравляю ребят с этим событием и желаю всяческих 
благ, успехов в учебе, а в будущем – и в карьере.

Конечно же, выражаю огромные слова благодарности родителям за то, 
что они воспитывают настоящих патриотов.

Приглашение на церемонию получили 15 ребят. И, несмотря на свой юный возраст, каждый из 
них может похвастаться большими достижениями в разных сферах своей жизни  

уведомление о наЧале процедуры выдвиЖения кандидата в состав общественного совета при законодательном 
собрании Челябинской области по предпринимательству и инвестиционной деятельности 

Общественный совет формируется в соот-
ветствии с законом Челябинской области «Об 
общественном контроле в Челябинской обла-
сти» и положением об Общественном совете, 
утвержденным постановлением Законодатель-
ного Собрания от 26 ноября 2015 года № 119 
(опубликовано в газете «Южноуральская пано-
рама», 5.12.2015, спецвыпуск 39).

В состав Общественного совета могут входить 
граждане Российской Федерации, постоянно или 
преимущественно проживающие на территории 
Челябинской области и достигшие возраста во-
семнадцати лет.

В состав Общественного совета не могут вхо-
дить лица, замещающие государственные долж-
ности (должности государственной службы) 
Российской Федерации и Челябинской области, 

лица, замещающие муниципальные должности 
и должности муниципальной службы, а также 
другие лица, которые в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации и Челябинской 
области не могут быть членами Общественной 
палаты: лица, признанные недееспособными 
на основании решения суда, лица, имеющие 
непогашенную или неснятую судимость, лица, 
имеющие двойное гражданство.

Члены Общественного совета исполняют свои 
обязанности на общественных началах.

Кандидаты либо общественные объедине-
ния и организации предпринимателей в целях 
участия в конкурсе подают в Законодательное 
Собрание следующие документы:

при выдвижении Общественной палатой Че-
лябинской области, общественным объедине-

нием, иной негосударственной некоммерческой 
организацией:

– учредительные документы обществен-
ного объединения, иной негосударственной не-
коммерческой организации;

– решение (протокол собрания) Обществен-
ной палаты Челябинской области, обществен-
ного объединения, иной негосударственной не-
коммерческой организации о выдвижении кан-
дидатуры в состав Общественного совета;

– заявление кандидата, выдвигаемого в со-
став общественного совета Общественной 
палатой Челябинской области, обществен-
ным объединением, иной негосударственной 
некоммерческой организацией, выражающее 
его согласие, адресованное Законодательному 
Собранию;

– копии документов, удостоверяющих лич-
ность кандидата;

– анкета кандидата;
– согласие на обработку персональных дан-

ных;

при самовыдвижении:
– заявление кандидата о включении в со-

став Общественного совета;
– копии документов, удостоверяющих лич-

ность кандидата;
– анкета кандидата;
– согласие на обработку персональных дан-

ных.
Формы документов (анкета кандидата, согласие 

на обработку персональных данных) размещены 
на сайте Законодательного Собрания Челябинской 
области  https://zs74.ru/news/11032018.

Кандидат может представить дополнительные 
документы, подтверждающие профессиональные 
знания, опыт, наличие ученого звания или степени, 
научных публикаций и работ, участие в обществен-
ных движениях или иные сведения.

Документы принимаются до 30 марта 2018 года 
включительно в письменной форме на бумажном 
носителе по адресу: г. Челябинск, ул. Кирова, 114, 
каб. 104 (с 08:30 до 12:00 и с 13:00 до 17:30, 
тел. 239-88-52).

Законодательное собрание Челябинской области (далее – Законодательное собрание) 
информирует о начале процедуры выдвижения кандидата в состав общественного 
совета при Законодательном собрании по предпринимательству и инвестиционной 
деятельности (далее - общественный совет).
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П
очетными гостями фести-
валя, впервые прошедшего 
в минувшую субботу в Юж-

ноуральске, стали спикер областного 
парламента Владимир Мякуш, депутат 
Государственной Думы РФ Анатолий 
Литовченко, депутаты Законодатель-
ного Собрания Марина Поддубная и 
Владимир Перезолов. Между тем глав-
ные действующие лица – это солисты 
и оркестры, вокалисты народного и 
эстрадного жанров, хореографические 
ансамбли и цирковые студии, художни-
ки и мастера прикладного творчества. 
Представленное таким разнообразием 
талантов, мероприятие обещало полу-
читься интересным и неординарным. 
И ожидания оправдались. 

Тем более что фестиваль «Мы вме-
сте!» было решено проводить в рамках 
международного конкурса «Южноу-
ральск – Зальцбург», ставшего (не по-
боимся этого слова) брендом город-
ского округа.

Напомним, престижный конкурс 
проходит с 2007 года. За это время 
знаменитая родина Моцарта и моло-
дой, развивающийся Южноуральск 
стали творческими побратимами. Что 
же дает межмуниципальный фести-
валь? Он дает дополнительную воз-
можность лучшим представителям 
семи территорий Челябинской области 
получить приглашение в Зальцбург и 
присоединиться к группе исполнителей, 
представляющих Россию на летнем 
фестивале в Австрии. Безусловно, это 
большой плюс и хороший шанс для 
южноуральских самородков. Однако не 
Зальцбургом единым...

– Творческие люди колесят по горо-
дам и весям, по различным конкурсам 
и фестивалям, постоянно находясь в 
поиске новых площадок, – комменти-

рует начальник управления культуры 
Южноуральского городского округа Ев-
гения Орликова. – Но при этом могут 
и не знать, чем дышат их ближайшие 
соседи, какими талантами блещут. Да 
и соседи живут по тому же сценарию. К 
сожалению, встретиться не всегда есть 
время. Поэтому инициатива проведе-
ния местного фестиваля и получила 
горячий отклик. Сегодня в программе 

– 70 номеров. Выступления – с утра до 
позднего вечера. Это «Марафон талан-
тов» в миниатюре. 

В самом деле, областной конкурс 
«Марафон талантов» в это время ши-
роко шагает по всему Южному Уралу. 
Только в прошлом году на всех стадиях 
конкурса в нем приняли участие более 

25 тысяч наших талантливых земляков. 
– Южноуральская земля богата на 

таланты, – справедливо заметил пред-
седатель Законодательного Собрания 
Владимир Мякуш со сцены Дворца 
культуры. – Все они обладают незау-
рядными творческими способностями, 
им важно на других посмотреть и себя 
показать. Как раз такие конкурсы и 
представляют возможность каждому 
заявить о себе. Сегодня очень важно, 
чтобы люди занимались творчеством, 
спортом, а значит, верили в себя и в 
будущее нашей страны. Всем участ-
никам фестиваля желаю победы, но 
думаю, что самое главное – это радость 
общения.

Добавим, что для жителей Южно-

уральска эта радость сопряжена и с об-
новлением самого Дворца культуры в 
рамках партийного проекта «Местный 
дом культуры». В таком храме искусств 
не стыдно принимать и гостей между-
народного уровня. А отсюда буквально 
рукой подать до городского парка, где 
прошлым летом завершилась первая 
очередь реконструкции по проекту 
«Парки малых городов». Наконец, со-
всем недавно в городе открылся Ле-
довый дворец. И этот список можно 
продолжать. 

Неслучайно почетные гости фести-
валя единодушно отметили, что Юж-
ноуральск в последние годы олицетво-
ряет развитие Челябинской области, а с 
ней – и всей России. 

Окончание. Начало на стр. 1.

Александр Патритеев. Фото Олега Каргаполова

Марина ПоддуБНая, председатель 
межмуниципального координационного совета 

«Восточный», председатель комитета 
Законодательного Собрания по информационной 

политике (фракция «Единая Россия»):
Южноуральск не только самый молодой город Челябинской области, но и один 
из самых инициативных. Сегодня он в очередной 
раз принимает гостей. На сцене Дворца культуры 

выступают коллективы, солисты из семи муниципальных 
образований МКС «Восточный». В свою очередь я обрати-
лась к авторам эмблемы фестиваля «Мы вместе!», а это 
воспитанники детской школы искусств Южноуральска, 
взять ее в качестве эмблемы нашего МКС. Самое главное – 
девиз: «Мы вместе!» Мы вместе танцуем. Мы вместе поем. 
Мы вместе занимаемся спортом. Мы вместе будем 
участвовать в «Марафоне талантов», и 18 марта мы 
вместе пойдем на выборы президента России. 

мы вместе: фестиваль собирает друзей
меЖмуниципальный координационный совет 
«востоЧный», созданный в 2016 году, вклюЧает 
семь муниципальных образований. в рамках мкс 
проводится масса мероприятий областного 
масштаба. например, турнир по хоккею в валенках, 
молодеЖный квн, фестиваль любителей 
скандинавской ходьбы, военно-патриотиЧеская 
игра «родина-мать зовет», а теперь 
и многоЖанровый фестиваль «мы вместе!»

Владимир ПЕрЕзолоВ, депутат 
Законодательного Собрания 
Челябинской области (фракция 
«Единая Россия»):

Южноуральск формирует свой образ и стандарт жиз-
ни, привлекательной не только для его жителей, но и 
для всех в Челябинской области. Это в равной степе-

ни относится к вопросам и экологии, и благоустройства, и 
образования, и, конечно же, культуры. Неслучайно 
именно здесь сегодня проходит фестиваль «Юж-
ноуральск – Зальцбург» в новом формате.

анатолий литоВчЕНко, 
депутат Государственной Думы РФ:

Южноуральск олицетворяет развитие нашей стра-
ны. Все, что делается в России, все изменения, 
которые в ней происходят, – все это видно на 

примере этого города. Конечно, наше будущее напря-
мую зависит от нашего выбора 18 марта, потому что те 
программы, которые будет реализовывать избранный 
президент, – это программы не одного года. Призываю 
всех жителей Челябинской области прийти 18 мар-
та на избирательные участки и отдать свой голос 
за достойного кандидата.

Виктория тараСоВа, участница 
хореографического коллектива 

«Фантазия», с. Еманжелинка, 
Еткульский район:

В коллективе занимаюсь 10 лет. В прошлом году, 
кстати, наша «Фантазия» отметила свое 15-летие. 
Волнения нет – мы приехали с двумя постанов-

ками, которые достаточно давно в нашем репертуаре. 
Вот решили показать их на сцене нового фестиваля. 
Конечно, перед выступлением все думают только о том, 
чтобы не сделать ошибку, настраиваются на победу. Мы 
тоже хотим победить. Но даже не это главное. Участие 
в таком фестивале – это возможность поделиться опытом, перенять что-то 
полезное, просто пообщаться со сверстниками.

«Время, вперед!»

Владимир  Мякуш приветствует участников и гостей фестиваля
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Ответы:

сканвОрд

П
очти сто звездных имен – луч-
шие исполнители и коллекти-
вы, которые стали финалиста-

ми четырех предыдущих област-
ных телевизионных конкурсов 
«Марафон талантов» приглашают 
жителей Челябинской области 
на свои яркие и зажигательные 
концерты.

Первым гастрольный тур при-
нял город Златоуст. Здесь девятого 
марта на сцене ДК «Булат» выступи-
ли фольклорный ансамбль «Троица» 
из Чебаркульского муниципального 
района, народный коллектив – ан-
самбль народного танца «Злато-
устье» из Златоустовского городско-
го округа, челябинец Алексей Ко-
вин, финалист «Марафона талантов» 
2015 года, ансамбль русской песни 
«Сладка ягода» из Верхнеуфалейско-
го района, образцовый коллектив 

– хореографическая студия «Светлое 
настоящее», победитель «Марафона 
талантов» 2017 года – представите-
ли Нязепетровского района. Также 
на сцене блистал вокальный дуэт 
из Нязепетровского района Дарья 
Карманова и Мария Крюкова, фолк-
проект «Сам-четверг», финалисты 
«Марафона талантов 2014 – 2016 

годов, оркестр русских народных 
инструментов «Синегорье» из Че-
лябинска, челябинский дуэт сестер 
Каймаковых и Николай Семенов из 
Миасского городского округа.

Уже в этот же вечер участники га-
строльного тура направились со сво-
ими концертными номерами в Ми-
асс. Здесь выступление финалистов 
и победителей «Марафона талантов» 
проходило на сцене ДК «Автомобиле-
строителей».

Десятого марта гастрольный кон-
церт финалистов «Марафона талан-
тов» предыдущих лет состоялся в 
Доме дружбы народов в Магнито-
горске. Здесь зрители смогли уви-
деть номера фольклорного ансамбля 
«Дарованье» из Магнитогорского го-
родского округа, народного коллек-

тива мужского вокального ансамбля 
«Ясный сокол» из Чесменский муни-
ципального района, трио «Косынки» 

– представительниц Брединского 
района, вокального ансамбля «Ря-
бинушка» из Пластовского района. 
Кроме того, перед магнитогорцами 
выступили представитель Троицко-
го городского округа Данил Мусин, 
заслуженный коллектив народного 
творчества Челябинской области ан-
самбль русской песни «Субботея» из 
Варненского района, а также магни-
тогорская группа «Новый Бренд».

11 марта участников гастрольно-
го тура принимал Копейск. На сцене 
Дома культуры им. П.П. Бажова вы-
ступили копейчане – вокальное трио 
«Спивола» и коллектив современного 
танца «Русский вариант». Не остались 

зрители равнодушными и от высту-
пления коркинского молодежного 
театра «Проспект Горняков», победи-
теля «Марафона талантов» 2016 года 
и образцового коллектива цирковой 
студии «Арабеск» им. Любови Глебец. 
Фурор на сцене ДК Бажова произ-
вели группа «Веселые барабанщики» 
из Еманжелинского района, а также 
челябинцы Диана Борисова и образ-
цовый коллектив вокальная студия 
«Тутти».

Следующим на очереди гастроль-
ного тура стал город Сатка. Здесь фи-
налисты и победители предыдущих 
конкурсов «Марафона талантов» вы-
ступали 12 марта. В числе первых на 
сцену ДК «Магнезит» вышли хозяева 

– образцовый коллектив эстрадно-
го танца «Танц-Форм». Также среди 

участников гастролей в Сатке были 
миасский народный коллектив, ан-
самбль казачьей песни «Вольница», 
финалисты «Марафона талантов» 
2014 года, вокальный ансамбль 
«Поющие сердца» из Усть-Катава, 
вокальный ансамбль «Импульс» из 
Верхнеуфалейского района, оркестр 
русских народных инструментов «Си-
негорье» из Челябинска и многие 
другие.

Добавим, что гастрольный тур 
финалистов и победителей «Мара-
фона талантов» предыдущих лет ор-
ганизован Министерством культуры 
Челябинской области и челябинским 
Центром народного творчества. Вход 
на все гастрольные концерты свобод-
ный.

Подготовила Ирина Яббарова

на южном урале стартовал пятый 
областной народный 
телевизионный КонКурс 
«марафон талантов». 
в территориях области наЧались 
отбороЧные туры, по результатам 
Которых будут определены 
полуфиналисты. а поКа Члены 
жюри отсматривают Концертные 
номера будущих звезд пятого 
«марафона талантов», победители 
предыдущих КонКурсов 
отправились в гастрольный тур 
по южному уралу.

«марафон талантов»: гастрольный тур

Образцовый коллектив –  хореографическая студия «Светлое настоящее», победитель 
«Марафона талантов» 2017 года – представители Нязепетровского района 

«Марафон талантов»


